

DVD *Estadísticas Agrarias 2008*. Dirección General de Estudios y Publicaciones, Procuraduría Agraria.

El DVD *Estadísticas Agrarias 2008* es un proyecto establecido en el Programa de Desarrollo de Estadística y de Información Geográfica del Sector Agrario aprobado por el Comité de Estadística Sectorial. Tiene como propósito compilar información generada por diferentes instituciones sobre sujetos agrarios y difundirla entre servidores públicos, investigadores y público en general. Diversas áreas de la PA, el INEGI y el RAN

proporcionaron información sobre núcleos agrarios, su contenido está distribuido en cinco apartados principales y siete de información general.

En el apartado *Diagnósticos* se encuentran 32 tipologías estatales y la nacional (equivalentes a un diagnóstico específico de tipo agrario), cada una contiene parámetros estadísticos sobre superficie regularizada, número de ejidatarios, posesionarios y avocindados, lo que permite disponer de un diagnóstico estatal y por Residencia.

El apartado *Información por núcleo agrario* incluye datos (solamente los disponibles) por cada uno de los ejidos y comunidades de todo el país. Esta es una diferencia significativa respecto a las versiones anteriores. En el subapartado *Sujetos agrarios* y



destino de la tierra, se incluyen fichas de cada uno de los ejidos y comunidades con datos sobre la superficie delimitada, certificada e inscrita en el RAN, destino de la tierra (uso común, parcelada, dominio pleno y asentamientos humanos) y titulares de derechos agrarios (ejidatarios, poseionarios y avecindados).

En el vínculo *Procuración de justicia y organización agraria*, se encuentra información cuantitativa de los núcleos agrarios sobre asuntos de conciliación, representación legal, instrumentos de organización agraria básica (órganos de representación y vigilancia; reglamentos internos; libros de contabilidad; de registro y el número de listas de sucesión, entre otros), registrados en el *Sistema Único de Información* de la Procuraduría Agraria de 1992 a marzo de 2008.

La tercera sección se titula *Estadísticas* y se compone de cinco subapartados. El primero denominado *Núcleos agrarios certificados* presenta información, en cuadros y gráficas, sobre los ejidos y comunidades, por ejemplo, porcentaje de los sujetos agrarios según el estado civil; promedios sobre los núcleos agrarios; beneficiarios –ejidatarios, comuneros, poseionarios y avecindados–; edad, sexo y estado civil de los sujetos; distribución por género de las tierras parceladas por grupos de superficie y el número de sujetos que la poseen a escala estatal y municipal.

En el subapartado *Controversias agrarias concluidas*, los interesados encontrarán un catálogo de 76 asuntos de controversias agrarias, incluye cifras correspondientes a las concluidas por asesoría y representación legal y por la vía de la conciliación, además de un ejemplo de resolución por esta vía.

El subapartado *Organización agraria* incluye cifras por año y por entidad federativa, de los diferentes instrumentos de organización agraria básica en los núcleos certificados, así como información sobre convenios, contratos y figuras asociativas.

En *Apoyo al ordenamiento de la propiedad rural* se encontrarán estadísticas sobre diversas asesorías, entre ellas las que se otorgan en materia de ordenamiento de la propiedad social para la aplicación de procedimientos agrarios que modifican la tenencia de la tierra o para la desincorporación de suelo social para el desarrollo urbano en el periodo 2007-2008.

Por otra parte, los usuarios podrán consultar información sobre los registros del Comité Permanente de Control y Seguimiento (COPECOSE) de la Procuraduría Agraria, correspondiente a las solicitudes y asuntos planteados por organizaciones campesinas y

legisladores que son remitidos a las instancias respectivas y a los que se les da seguimiento sistemático.

En la sección *Marco Legal Agrario*, se podrá consultar el Artículo 27 constitucional vigente, la Ley Agraria, el Reglamento Interior de cada institución y demás leyes o reglamentos que competen al Sector Agrario, se agregó para su permanente consulta el *Programa Sectorial de Desarrollo Agrario 2007-2012*.

En el apartado *Glosario*, se integra la versión digital del *Glosario de términos jurídico-agrarios 2008* que se compone de 537 definiciones, recientemente publicado por la Dirección General de Estudios y Publicaciones.

En el apartado *Galería* se encuentran los dibujos ganadores y otros del 1^{er} Concurso Nacional de Pintura Infantil y Juvenil "Los niños y el campo" 2007.

Se incluyó además el vídeo, parte de la campaña del Sector Agrario, en el que se mencionan los porcentajes sobre las selvas y bosque, la biodiversidad y litorales que se localizan en los ejidos y comunidades de México con un mensaje para promover la inversión en el agro.

Finalmente, la información estadística refleja el despliegue que una institución logra mediante la sistematización de sus tareas, pero también permite calcular el nivel de desarrollo de un país, por esa razón se exhorta a los usuarios a retroalimentar este trabajo, enviando sus propuestas para hacer de las próximas ediciones, un producto más útil y completo.

Armando Tello Espino
DGEPA/PA

